



# Morena no cede en la Reforma Electoral y hay una razón...

Por Juan Antonio Cruz Bautista\*

**E**lecciones, presupuesto, denuncias, consultas y encuestas son los temas en la Reforma Electoral en los que no se ponen de acuerdo, y en los que Morena buscará imponerse en el Congreso de la Unión con el apoyo de sus aliados, pero en los que jamás va a ceder por orden expresa del Presidente de la República y si lo hacen serán excluidos y hasta linchados por sus huestes, como le ocurre a Ricardo Monreal por abstener su voto en la Reforma Militar.

Esto recrudesció con la reciente encuesta del Instituto Nacional Electoral (INE), que expone que el 53 por ciento de la población está de acuerdo con las pretensiones del Ejecutivo Federal para transmutarlo por el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC).

De acuerdo con ese sondeo, 7 de cada 10 está de acuerdo en que el INE sufra una reducción en sus recursos; mientras que casi 8 de cada 10 apoya que los consejeros y magistrados electorales sean electos por el pueblo a través del voto directo y no como actualmente ocurre, que es a través de propuestas de los partidos políticos.

Lo mismo ocurrió en 2021, con Sergio Gutiérrez Luna quien, en su calidad de presidente de la Cámara de Diputados, formalizó una denuncia penal ante la Fiscalía General de la República (FGR) en contra seis consejeros del INE por suspender la consulta de revocación de mandato. Les acusaba de la presunta comisión de delitos de coalición de servidores públicos y abuso de autoridad.

En ese momento, como en la actual discusión de la Reforma Electoral, buscan

acabar con el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, así como con las y los consejeros Ciro Murayama Rendón, Dania Paola Ravel Cuevas, Jaime Rivera Velázquez, José Roberto Ruiz Saldaña, y Beatriz Claudia Zavala Pérez.

Los correligionarios del presidente Andrés Manuel López Obrador acusaban al Instituto Nacional Electoral de no difundir la ubicación de las casillas para el proceso de revocación de mandato, como en este momento acusan el no dar a conocer las encuestas que los favorecen.

De siempre han acusado que el INE es el instituto más caro del mundo e incluso que nunca han "garantizado elecciones limpias", y que la creación de los institutos autónomos se realizaron en administraciones pasadas con el propósito de "simular y cooptar", como sucedió con el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación.

Por ello, desde antes de la reforma electoral que actualmente está tomando forma en la Cámara de Diputados, el presidente Andrés Manuel López Obrador planteó que el Instituto Nacional Electoral desaparezca y que sus funciones recaigan en el Poder Judicial. Propuesta que generó gran polémica y el rechazo de la oposición, quienes como hoy sucede se han pronunciado por apoyar la propuesta que no "debilite" a los órganos autónomos.

Desde Palacio Nacional el Ejecutivo Federal asegura cuidar la democracia y por lo tanto rechazó que se busque la desaparición del INE, sólo no quiere que sigan los mismos consejeros y su forma de elección, reducir su presupuesto y de los partidos políticos.



El problema es para aquellos que disienten con ésta u otras propuestas del presidente, como fue el caso de los exsecretarios de Hacienda Carlos Urzúa y Arturo Herrera; el antiguo jefe de la Oficina de Presidencia, Alfonso Romo; a la excoordinadora de su campaña y exsecretaria de Economía, Tatiana Clouthier; al exconsejero jurídico de la presidencia, Julio Scherer; al exsecretario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú; o al exdirector del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, Jaime Cárdenas.

Y por supuesto, Ricardo Monreal, aunque en su caso es el único que ha diferido del mandatario y ha sobrevivido políticamente, manteniéndose como su líder en la Cámara de Senadores.

Aunque por abstenerse a votar la iniciativa presidencial con la que se cambió la naturaleza de la Guardia Nacional para que forme parte de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), Andrés Manuel López Obrador lo acusó desde el púlpito presidencial de estar "avalando la falsedad, hipocresía y la politiquería del conservadurismo de México", lo que generó en su contra una campaña de linchamiento desde el Movimiento de Regeneración Nacional.

Quienes hoy discuten la integración del dictamen de Reforma Electoral en la Cámara de Diputados, saben lo que les espera si no logran complacer en todos sus términos al Ejecutivo Federal.

\* @jcbreportero

